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Пульс 
университета

Присвоено 
почетное звание

Почетное звание 
«Заслуженный работ-
ник высшей школы РФ» 
присвоено доктору пе-
дагогических наук, про-
фессору кафедры со-
циальной работы, пси-
хологии и педагогики 
высшего образования 
Кубанского госунивер-
ситета Вере Петровне 
Бедерхановой. Она по-
святила работе в вузе 
более 50 лет: прошла 
пу ть от ассистента 
преподавателя до про-
фессора КубГУ. Многие 
выпускники Веры Пе-
тровны Бедерхановой 
стали именитыми уче-
ными и выдающимися 
педагогами.

Поздравляем Веру 
Петровну с высоким 
званием и желаем даль-
нейших успехов, креп-
кого здоровья, новых 
побед и достижений!

Подготовитель-
ному отделению 

- 15 лет
В КубГУ начались 

занятия на подготови-
тельном отделении для 
иностранных граждан. 
Молодые люди из Афга-
нистана, Вьетнама, Егип-
та, Ирана, Ирака, Китая, 
Сирии, Турции, Туркмени-
стана и других стран уже 
приступили к изучению 
русского языка по учеб-
нику, разработанному и 
изданному в Кубанском 
госуниверситете.

Подготовительное 
отделение для ино-
странных граждан было 
создано в КубГУ в 2003 
году. Обучение по про-
грамме довузовской 
подготовки прошли 
здесь более 1 200 че-
ловек из 83 стран мира.

Победа  
лидера

С 15 по 23 сентя-
бря в Дивноморском 
прошел финал Все-
российского конкурса 
«Студенческий лидер 
– 2018», за победу в ко-
тором боролись пред-
ставители вузов нашей 
страны. Сергей По-
катилов, заместитель 
председателя проф-
союзной организации 
студентов и директор 
Молодежного культур-
но–досугового центра 
КубГУ, представлял на 
конкурсе Южный феде-
ральный округ.

Во время финала 
кандидатам было пред-
ложено девять слож-
нейших разноплановых 
испытаний – на выявле-
ние лидерских качеств, 
мониторинг профессио-
нальных знаний, на уме-
ние выходить из слож-
ных ситуаций в условиях 
стресса. Сергей Покати-
лов блестяще справился 
со всеми конкурсными 
этапами и вошел в де-
сятку лучших студенче-
ских лидеров страны.
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Уважаемые студен-
ты, преподаватели и 
сотрудники Кубанско-
го государственного 
университета! От всей 
души поздравляю вас 
с Днем знаний и на-
чалом нового учебного 
года!

1 сентября для всех 
нас – особенный день. 
Наверное, каждый пом-
нит, как впервые ступил 
на порог школы, от-
крывшей безгранич-

ный мир знаний. Для 
первокурсников это 
новый этап теперь уже 
студенческой, самосто-
ятельной жизни. Про-
шедшие летние ме-
сяцы были трудными 
для вас: предстояло 
сделать ответственный 
выбор – определиться 
с будущей професси-
ей. Вы успешно пре-
одолели испытания и 
с сегодняшнего дня 
стали студентами глав-

ного вуза Кубани. А это 
значит, что впереди 
вас ждут новые зна-
комства, множество 
неизученного и инте-
ресного, яркие собы-
тия, иногда бессонные 
ночи во время сессии, 
положительные эмоции 
и впечатления.

Дорогие студенты! 
Берите максимум от 
студенческой жизни: 
учитесь, творите, за-
нимайтесь научной де-

ятельностью, спортом 
– в Кубанском государ-
ственном университете 
для этого есть все ус-
ловия. Желаю, чтобы 
во всех добрых начина-
ниях вам сопутствовал 
успех. Будьте полны 
энергии и желания по-
корять новые высоты!

Пусть новый учеб-
ный год будет продук-
тивным и удачным для 
всех преподавателей 
и сотрудников вуза. 

Своим коллегам желаю, 
чтобы ваших сил, энер-
гии и терпения хватило 
на весь грядущий год! 
Убежден, что нам по 
плечу решение любых 
сложных задач. Креп-
кого здоровья, радости 
и всего самого наи-
лучшего!

С новым учебным 
годом, друзья!

М.Б. Астапов,  
ректор КубГУ

Поздравление ректора КубГУ с началом нового учебного года

С напутственной ре-
чью выступил ректор 
КубГУ Михаил Борисо-
вич Астапов: 

«В этом году Кубан-
скому государственному 
университету исполни-
лось 98 лет. К сожале-
нию, этот зал не смог 
вместить всех студентов 
нашего вуза, но я убеж-
ден, что 5 сентября 2020 
года все присутствую-
щие встретят столетие 
университета. Есть одно 

знаменательное собы-
тие, которое делает этот 
год особенным. Никогда 
прежде на первый курс 
КубГУ не поступало бо-
лее 8 тысяч человек, а в 
этом году 8 300 лучших 
выпускников школ ста-
ли нашими студентами! 
Годы, проведенные в Ку-
банском госуниверси-
тете, будут особенными 
в вашей жизни. Вы не 
только получите хорошую 
профессию – вы обрете-
те огромное количество 
друзей, с которыми буде-
те идти по жизни».

Первокурсники дали 
торжественное обещание 
не жалеть сил и време-
ни на постижение наук, 
хранить доброе имя род-
ного университета, при-
умножать его славные 
традиции, быть верными 
университетскому со-
дружеству и не забывать 
альма–матер, где бы они 
ни находились.

Мы попросили перво-
курсников поделиться впе-
чатлениями о празднике.

Элина Побеленская, 
факультет журнали-
стики:

«Этот праздник оста-
нется навсегда в моей 
памяти. Он позволил мне 
почувствовать себя ча-
стью огромной семьи. 
Мы пытались перекричать 
друг друга и радовались 
тому, что мы вместе. Я 
получила огромной заряд 
энергии и нескончаемую 
уверенность в себе и в 
своих силах. Особенно 
после прозвучавших слов: 
«Ничего в мире нет такого, 
что неподвластно было б 
нам». Благодарна всем, 
кто организовал праздник 
и был с нами».

Евгения Аванесова, 
факультет романо–гер-
манской филологии:

«Эмоционально я еще 
не отошла от этого ме-
роприятия. Невероятная 
энергетика и атмосфера! 
Всю ночь не могла уснуть 
после такого всплеска 
эмоций! Вся моя груп-
па была в восторге от 
праздника и веселилась 

от души. Больше всех 
впечатлило выступление 
ребят из Dance code. 
Спортивный блок тоже 
был очень крутой. А когда 
зажглись фонари, я слов-
но попала в другой мир! 
Особенно порадовала ра-
бота нашего студсовета: 
заряжали энергией весь 
факультет!»

Екатерина Дейнега, 
факультет педагогики, 
психологии и коммуни-
кативистики:

«После дня первокурс-
ника я по–настоящему 
осознала: я – студентка 
высшего учебного за-
ведения. Праздник был 
завораживающим, на-
сыщенным и запомина-
ющимся. Радует, что я 
была не только зрителем, 
но и участником концерта 
в составе танцевальной 
группы «Жест». Высту-
пление на большой сцене 
с огромным количеством 
зрителей произвело на 
меня огромное впечатле-
ние. Меня переполняло 
море эмоций: волнение, 

счастье, радость, а глав-
ное – гордость за всех 
нас. Ведь мы теперь – 
студенты Кубанского го-
сударственного универ-
ситета!»

Впечатления у перво-
курсников – самые яркие. 
А желания быть частью 
дружной семьи КубГУ 
определенно хватит на 
все годы обучения!

Софья Гинеева  
Фото автора

Первый шаг на пути к знаниям
Во Дворце спорта «Олимп» 3 октября для первокурсников Кубанского госуниверситета состоялось 

торжественное посвящение в студенты. По традиции в честь этого события прошел праздничный концерт. 
Творческие коллективы КубГУ и приглашенные гости поздравили «чайников» с началом студенческой жизни. 
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Студенты 
переведены  
на бюджет

Ежегодно в Кубан-
ском госуниверситете 
по итогам зимней и лет-
ней сессий наиболее 
успешных в учебе, науке, 
спорте и общественной 
деятельности студентов 
переводят с договорной 
формы обучения на бюд-
жетную на основании 
поручения Президента 
РФ о поддержке студен-
чества и Положения Куб-
ГУ «О порядке перехода 
студентов, обучающих-
ся по образовательным 
программам среднего 
профессионального и 
высшего образования, 
с платного обучения на 
бесплатное».

По результатам лет-
ней сессии на бюджет 
перевели 106 студентов. 
26 сентября дополни-
тельно были переведены 
еще 22 студента. Всего в 
университете с 2009 года 
на бюджет было пере-
ведено 1 398 студентов.

Студентка – 
стипендиат 

Росгосстраха
По традиции в на-

чале каждого студенче-
ского семестра Росгос-
страх поощряет талант-
ливых студентов – детей 
сотрудников компании.

В этом году обладате-
лями именных стипендий 
Росгосстраха стали 6 
студентов вузов и кол-
леджей. Среди них – сту-
дентка 3 курса экономи-
ческого факультета КубГУ 
Римма Хот. Она стала 
стипендиатом компании 
Росгосстрах в третий раз. 
Римма, дочь страхового 
консультанта в Краснода-
ре Замирет Хот, пройдет 
стажировку в агентстве 
№ 4 Краснодара.

Стипендиальная про-
грамма Росгосстраха для 
детей сотрудников при-
звана поддержать талант-
ливую молодежь и при-
влечь ее в компанию для 
продолжения и развития 
дела своих родителей.
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В ФИСМО 
прибыло

Факультет истории, 
социологии и междуна-
родных отношений от-
крыл свои двери перво-
курсникам. Ребята вли-
ваются в университет-
скую жизнь, принимают 
участие в различных 
мероприятиях. Напри-
мер, набирает обороты 
волонтерское движение 
университета. В сере-
дине октября волонтеры 
ФИСМО отправятся в 
детский дом. Подготовка 
идет полным ходом. Про-
водятся консультации, 
создаются новые волон-
терские книжки, состо-
ится встреча с опытным 
наставником, который 
поможет настроить ре-
бят на эту непростую в 
эмоциональном плане 
работу.

Алина Ишутина

Пульс 
университета

В истории Кубанского госу-
ниверситета появилась новая 
страница. 26 сентября вуз посе-
тил Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл и освятил закладной 
камень на месте, где будет по-
строен храм святых равноапо-
стольных Кирилла и Мефодия 
и рядом с которым установлен 
поклонный крест. Чин освящения 
Патриарх Кирилл совершал под 
шатрами, где были размещены 
иконы, написанные студентами 
художественно–графического фа-
культета КубГУ, в том числе икона 
с ликами Кирилла и Мефодия. На 
чине освящения присутствовали 
полномочный представитель Пре-
зидента РФ в ЮФО Владимир 
Устинов, губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кондратьев, 
митрополит Екатеринодарский и 
Кубанский Исидор, ректор Кубан-
ского госуниверситета Михаил 
Астапов, преподаватели, студен-
ты вуза и местные жители. 

«Ваше Святейшество, от сво-
его лица, от всех кубанцев бла-
годарю сердечно за ваш труд, 
за оказанную в эти святые дни 
своим прибытием высокую честь 
нам, жителям Кубани. Пусть Го-
сподь хранит вас, пусть поможет 
нести тяжелейший крест Патри-
арха Московского и всея Руси», 
– выразил признательность ми-
трополит Екатеринодарский и 
Кубанский Исидор. Он передал 

в дар Предстоятелю Русской 
Православной Церкви патриар-
ший головной убор – куколь. 

Затем к Патриарху Кириллу 
обратился ректор КубГУ Михаил 
Астапов. Он отметил, что в этом 
году университету исполнилось 
98 лет, и через 2 года произойдет 
особое событие – будет воздвиг-
нут храм. От имени Ученого сове-
та вуза ректор огласил решение, 
принятое 30 августа этого года. 

«Принимая во внимание за-
слуги Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси в раз-
витии духовного образования 
в России, успешные проекты, 
реализованные при его непо-
средственном участии и под его 
руководством, ученый совет Ку-
банского государственного уни-
верситета единогласно принял 
решение присвоить Святейшему 
Патриарху Московскому и всея 
Руси Кириллу звание почетного 
профессора Кубанского государ-
ственного университета», – объ-
явил Михаил Борисович. 

Он вручил Патриарху диплом 
и мантию почетного профес-
сора, а также передал в дар 
икону Александра Невского, на-
писанную выпускником худграфа 
КубГУ. 

В своей речи Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл рас-
сказал историю судеб Кирилла и 
Мефодия и отметил, как важно, 

что и в 21 веке мы возвращаемся 
к нашим истокам. Подчеркнул, 
как хорошо, что на Кубани при 
университете будет храм, посвя-
щенный двум людям, которые за-
ложили основы всякому знанию в 
нашем народе, принеся нам аз-
буку, грамматику, письменность 
и самое главное – слово Божие. 

Затем он обратился к сту-
дентам: 

«Время обучения требует 
огромного внимания, я бы ска-
зал, полного посвящения себя 
тому делу, которое во время 
учения является самым глав-
ным, – усвоению знаний. Это 
совпадает с молодостью, кото-
рая особым образом отобра-
жается в психологии людей, их 
поведении, эмоциях. Для того 
чтобы проникнуть в науку, нуж-
но огромное напряжение воли, 
сил, ума, усидчивость – нужен 
подвиг. А молодому человеку и 
отдохнуть хочется, и погулять, и 
повеселиться. Происходит это не 
потому, что он хорош или плох, 
а потому, что такова природа 
молодого человека. То, чем зани-
маются студенты, – дело особой 
важности, и от вас требуется ду-
ховный подвиг: ограничить себя 
в чем–то, сконцентрироваться 
на самом главном, посвятить 
себя изучению наук. Подвиг не 
материален – это духовное по-
нятие. Чтобы человек способен 

был совершать большой или 
маленький подвиг, он должен 
быть силен духом. А дух – от 
Бога. И для того чтобы дух был 
силен в человеке, мы должны 
уметь замыкать нашу цепь с 
Богом. Мы должны чувствовать 
его присутствие в нашей жизни. 
Происходит это только тогда, 
когда мы молимся, когда с верой 
к Господу обращаемся, когда в 
ответ на нашу веру и молитву он 
дает нам просимое».

Патриарх выразил надежду, 
что многие студенты и препода-
ватели в этом храме приобретут 
опыт молитвы и реального пере-
живания. 

«Для того чтобы все это осу-
ществилось, мы и закладываем 
сегодня храм. Верю, он послу-
жит тому, что каждый из вас в 
своей жизни почувствует Божье 
присутствие и, окрыленный 
этим чувством, будет успешно 
осуществлять все задачи, ко-
торые будут стоять перед вами 
в течение всей жизни», – до-
бавил он.

Патриарх Московский и всея 
Руси выразил благодарность и 
передал присутствующим иконки 
Божьей Матери с Патриаршим 
благословением, а университету 
подарил собрание своих трудов.

Ольга Митрохина  
Фото Маргарита Полякова

Начало положено!
Патриарх Московский и Всея Руси Кирилл  

освятил в КубГУ закладной камень будущего храма

20 сентября в Кубан-
ском госуниверситете 
прошла встреча с совет-
ником по культуре посоль-
ства Финляндии Хенриик-
ки Ахтиайнен.

Визит советника на-
чался со встречи с руко-
водством университета. 
На ней обсуждалась воз-
можность обмена опытом 
в сфере образования. 
Были высказаны пред-

ложения о проведении 
конференций, конкурсов 
и обучении студентов по 
обмену. Опыт работы с 
вузами Финляндии уже 
имеет факультет жур-
налистики. По словам 
Хенриикки Ахтиайнен, 
сотрудничество универ-
ситетов Финляндии и 
России является важным 
фактором развития об-
разования обеих стран. 

«Мне кажется, полезно 
узнать, какие плюсы и 
минусы есть у наших си-
стем. Это был бы очень 
полезный опыт для обеих 
сторон», – подчеркнула 
госпожа советник.

После встречи с руко-
водством университета 
гостья провела лекцию 
для студентов. Ребята 
получили возможность 
ознакомиться с обычаями, 

культурой, архитектурой 
и главными событиями 
истории Финляндии. Ак-
цент советник сделала 
на менталитете и харак-
терных чертах финского 
народа. Лекция прошла в 
непринужденной обста-
новке. Студенты задавали 
вопросы, на которые го-
спожа Ахтиайнен давала 
четкий и полный ответ. 

Кристина Ратунда

Гостья из Финляндии
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Наше лето - 
Михаил Гуров,  

физико-технический 
факультет 

«Этим летом я был на про-
изводственной практике в 
крупной российской компании 
«Ростелеком». Моя деятель-
ность заключалась в прокла-
дывании кабеля и подключении 
пользователей к сети Интернет 
и телевидению. Практика не 
имела бы плодотворного ре-
зультата, если бы не теория, 
которую я изучал в течение 
учебного года. Благодаря за-
нятиям я понимал, как, где 
и почему происходят те или 
иные процессы. Конечно, во 
время практики рядом всегда 
были профессионалы – их 
бесценный опыт и знания стали 
для меня лучшей мотивацией. 
Теперь я осознанно понимаю, 
что хочу связать свою жизнь с 
такой работой. Во–первых, это 
будущее страны. Во–вторых, 
это телекоммуникационная 
компания, в которой есть воз-
можность карьерного роста. 
Практика в Кубанском универ-
ситете стала отличной отправ-
ной точкой для будущего». 

Студенты–геологи 
ИГГТиС, 4 курс

«В этом году у нас было 
несколько практик. Первая 
проходила в Бетте. Это была 
практика по полевым гидро-
геологическим и инженер-
но–геологическим методам. 
Длилась она 2 недели. Мы за-
крепили наши теоретические 
знания на практике, что делать 
нужно регулярно. Еще две 
практики, производственная 
и научно–исследовательская, 
проходили в течение месяца 
в местной организации, за-
нимающейся гидрогеологией. 
Мы овладели методами по-
левых, экспериментальных, 
камеральных исследований 
и приобрели навык работы 
с фондовыми и архивными 
материалами, ознакомились с 
оборудованием, а также при-
обрели опыт составления гео-
логической документации. Без 
всяких сомнений, практика 
прошла очень продуктивно».

Анастасия Куротченко, 
филологический 
факультет, 2 курс
«Я проходила практику в 

станицах Павловской и Архан-
гельской. Моя деятельность 
заключалась в сборе произ-
ведений устного народного 
творчества. Это позволило 
мне углубить и расширить 
знания, полученные на лекциях 
и практикумах по УНТ. Я само-
стоятельно находила людей, 
которые говорили исключи-
тельно на кубанском диалекте. 
В основном это были пожилые 
женщины. Когда я общалась 
с ними, то будто окуналась в 
живой фольклор. Женщины 
оказались очень радушными и 
открытыми для общения. Эта 
практика и люди, с которыми я 
познакомилась в процессе ее 
прохождения, помогли мне уви-
деть за фольклорными произ-
ведениями не просто мудрость 
— душу народа».

Мария Пономарь,  
ФХиВТ, 3 курс

Студенты факультета химии 
и высоких технологий проходи-
ли практику в краснодарском 
филиале Северо–Кавказского 
федерального научного центра 
садоводства, виноградарства, 
виноделия. Нас разделили на 
несколько подгрупп и прикре-
пили к различным лаборатори-
ям с определенным профилем 
научных исследований. Моя 
подгруппа была прикреплена 
к приборно–аналитическому 
центру, который занимается 
исследованием пищевой безо-
пасности, качества продукции, 
геномных технологий, а также 
микробиологическими иссле-
дованиями. В процессе практи-
ки мы изучали применение ме-
тодов газовой хроматографии 
и капиллярного электрофореза 
для исследования качества 
продукции переработки, также 
нам рассказывали об основах 
и истории этих методов, о 
различных возможностях их 
применения. Мы участвовали 
в исследовании различных 
компонентов реальных проб. В 
целом впечатления от практики 
у нас прекрасные. Атмосфе-
ра была хорошая: нас учили, 
рассказывали о своей работе 
со знанием дела, а главное, с 
любовью к этому делу. Студен-
ты по–настоящему окунулись 
в мир профессиональной дея-
тельности».

Алексей Хрусталёв, 
ФППК, 2 курс

«Этим летом я впервые про-
ходил учебную практику. Она 
осталась в моей памяти как са-
мое яркое воспоминание лета. 
Мне понравилось то, что моей 
группе пришлось работать не-
сколько дней с детьми 7–10 
лет. Мы принимали на себя 
роль воспитателя и педагога, 
учились подстраиваться под 
каждого из детей и помогать 
выявлять у них лидерские ка-
чества. Я понял, что профессия 
учителя – это мое, стал более 
коммуникабельным в общении 
с детьми, узнал много новых 
методик преподавания и вос-
питания детей и, конечно же, 
извлек драгоценный опыт, 
который поможет мне в моей 
будущей профессии». 

Станислав 
Ленартович,  

ФМиКН, 3 курс
«На факультете математики 

и компьютерных наук пер-
вую научно–производственную 
практику проходят на третьем 
курсе. Ее цель – знакомство с 
программным обеспечением 
и использование полученных 
в университете навыков для 
решения поставленных задач. 
Больше всего на практике 
в краснодарской компании 
«Портал–Юг» в должности про-
граммиста мне понравилось 
делиться своими методами 
решения разных задач. Было 
весело обсуждать те или иные 
подходы. Хорошее впечат-
ление осталось от работы с 
наставником от предприятия. 
Вместе с ним мы решали ин-

дивидуальные задачи, изучали 
устройство их программы, а 
также знакомились с основны-
ми видами деятельности самой 
компании. Я считаю, что при-
обрел полезный опыт. Был бы 
рад вернуться в «Портал–Юг» в 
качестве штатного сотрудника. 
Летняя практика – это хорошая 
возможность для студентов 
глубже погрузиться в выбран-
ную профессию, научиться 
работать в коллективе и про-
верить свои знания в рабочих 
условиях».

Виктория Павлевская,  
ФАД, 2 курс

«Летняя практика у студен-
тов первого курса факультета 
архитектуры и дизайна про-
ходила очень интересно. Мы 
должны были сделать про-
ект: зарисовки определенного 
одноэтажного или двухэтаж-
ного городского здания. Всего 
должно было получиться четы-
ре рисунка в технике графики 
и живописи. Первый раз нужно 
было приехать к выбранному 
объекту архитектуры и сделать 
необходимые обмеры фраг-
ментов: кирпичей, окон, фаса-
дов. Второй раз — чтобы начер-
тить план здания и выполнить 
художественную съемку. Затем 
мы работали над полученными 
фотографиями и зарисовками, 
чтобы сделать конечные рисун-
ки. Мне понравилось одно ста-
ринное здание в самом центре 
города, на ул. Ленина: оно не 
могло не вдохновить на твор-
ческую деятельность. Работать 
над проектом было непросто, 
но мы очень старались. В итоге 
получили хороший опыт в про-
фессиональной сфере. Летняя 
практика прошла познаватель-
но и интересно!»

Мирослава Исаева, 
юридический 

факультет, 4 курс
«Я проходила практику в 

прокуратуре города Краснода-
ра. Мне удалось поучаствовать 
в рассмотрении нескольких 
реальных дел. Это отличная 
возможность узнать, как зако-
нодательство регулирует дея-
тельность компаний. Я ездила 
с проверкой в жилой дом: у 
жильцов были проблемы с ТСЖ 
и управляющей компанией. 
Также мой отдел занимался 
трудовыми спорами. Мы про-
веряли отчетность, докумен-
тацию обанкротившегося банка 
и соблюдение порядка уволь-
нения сотрудников. Благодаря 
этому я постепенно окунулась 
в рабочую атмосферу, поняла, 
как система работает изнутри. 
За время прохождения прак-
тики я узнала о структуре про-
куратуры и ее работе. Практика 
стала хорошим началом для 
моей будущей карьеры».

Милена Вартанова,  
экономический 

факультет, 4 курс
«Я проходила практику в 

компании «Ключавто», в отделе 
продаж автосалона Toyota. Изу-
чала организационную структу-
ру автосалона, документацию, 
процесс продажи автомобиля. 
Оказалось, это не так просто, 
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как кажется. Я попробовала 
себя в роли менеджера, об-
щалась с покупателями, при-
сутствовала на тест–драйве. 
Конечно, и сама не упустила 
возможность протестировать 
машину — это было яркое 
событие! Также я выполняла 
обязанности администратора: 
встречала клиентов, вела учет 
продаж. Очень интересным в 
моей практике было общение 
с маркетологом: я узнала о 
стратегиях компании Toyota. 
Практика оставила только по-
зитивные эмоции. Хотелось 
бы в будущем работать в этом 
автосалоне, и думаю, после 
университета попробую там 
свои силы».

Инна Коваленко, 
факультет 

журналистики, 2 курс
«Когда я впервые попала на 

канал «Кубань 24», все казалось 
таким сложным и непонятным, 
что мне хотелось поскорее 
пережить эти четыре неде-
ли. Я постоянно смотрела на 
часы и ждала, когда в кабинет 
войдет Элина Касабова – ав-
тор аналитической программы 
«Постфактум» и мой наставник 
на практике. Элина пришла, 
спокойно спросила, готова ли 
я трудиться, и забрала меня в 
дирекцию программы. С этой 
минуты время полетело очень 
быстро: выезды на сюжеты, 
разбор моих ошибок вместе с 
редакторами программы, тек-
сты, тексты, тексты. Четыре не-
дели – как одна минута. Но зато 
какая счастливая минута! За это 
время мне удалось поработать 
с разными людьми: корреспон-
дентами, операторами, монта-
жерами, и это было здорово! 
Все, о чем нам рассказывали 
во время лекций в универси-
тете, можно было воплотить в 
жизнь. Наверное, именно тогда 
я поняла: это верный путь. Путь 
в журналистику».

Маргарита Гаевская, 
биологический 

факультет, 4 курс
«В этом году я проходила 

практику на Адлерском произ-
водственно–эксперименталь-
ном рыбоводном лососевом 
заводе. 

Для меня практика очень 
важна: я скоро заканчиваю 
университет и хочу за оставше-
еся время получить как можно 
больше опыта. Мы выполняли 
на практике разные работы, 
однако интереснее всего было 
заниматься навеской. Наве-
ска – это взвешивание рыб. 
Нам нужно было взять около 
десятка рыб и повторить взве-
шивание несколько раз: только 
таким образом можно опре-
делить вес одной рыбы. Мы 
спускали в бассейн два сачка: 
одним пугали рыбу, другим 
ловили. Причем мы занима-
лись мальками, и нужна была 
особая осторожность: мальки 
еще не окрепли, и их нельзя 
вытаскивать из воды надолго. 

Также мальков нельзя брать в 
руки, потому что у них появля-
ются ожоги. Навеска требовала 
аккуратности и быстроты. Ко-
нечно, мы занимались и менее 
интересной работой — напри-
мер, очисткой бассейнов. Это 
требовало немало времени и 
сил. В целом практика была 
очень интересной и полезной. 
Самое главное – я смогла за-
крепить свои знания в реаль-
ной рабочей обстановке и по-
лучила опыт, который поможет 
мне в работе после окончания 
университета». 

Ирина Соловьева,  
ФУП, 3 курс

«Практику мне посчастливи-
лось проходить в Управлении 
Роскомнадзора по ЮФО. Там я 
работала в архиве. Сотрудники 
организации всегда были гото-
вы прийти на помощь: что–то 
подсказать, чему–то научить. 
Рада, что они заинтересованы 
в будущих специалистах. Ста-
жировка дала мне возможность 
применить полученные в уни-
верситете знания, умения и на-
выки на практике. Я закрепила 
то, что изучала в течение года 
на лекциях. Практика помогла 
понять, как много зависит от 
грамотно созданной организа-
ционной структуры и системы 
управления в организации, на-
чиная с грамотно подобранных 
кадров и заканчивая эффектив-
ной работой с информацией. 
Считаю, что полученные знания 
очень ценны для моего разви-
тия как специалиста».

Даниил Адонин,  
ФИСМО, 2 курс

«В этом году свою первую 
практику прошли студенты 
первого курса ФИСМО. Место 
практики – Старокорсунское 
городище № 2, расположенное 
в 6 км восточнее станицы Старо-
корсунской. Ребята занимались 
раскопками: были найдены 
остатки меотской керамики, 
детское захоронение с миской 
и горшком и масса других пред-
метов старины. За две недели 
будущими историками была 
проделана колоссальная работа! 
Это было очень интересно и по-
знавательно. Отличный опыт!»

Ирина Афанасьева, 
художественно-

графический 
факультет, 5 курс
«Практика на художествен-

но–графическом факультете 
проходит в начале второго се-
местра, а летом мы выезжаем 
на пленэр. На 4 курсе студен-
ты проходят педагогическую 
практику в художественных и 
общеобразовательных школах.

Я проходила практику в ху-
дожественной школе им. В.А. 
Пташинского, в классе, где 
было десять 13–летних ребят. 
Нам с одногруппницей необхо-
димо было провести несколько 
занятий согласно учебному 
плану школы. 

Занятия в основном прохо-

дили вечером. Несмотря на то 
что дети были уставшими после 
уроков, они все равно усердно 
рисовали. Этим отличается 
практика в художественной 
школе от общеобразователь-
ной. В художественную ходят 
те, у кого есть желание рисо-
вать, а в обычной школе ИЗО 
– предмет обязательный, в 
классах намного больше уче-
ников, а заинтересовать чем–то 
сразу всех детей практически 
невозможно.

Нашим куратором был ди-
ректор школы. Он помогал нам, 
делился опытом, но при этом 
давал достаточно свободы, 
поэтому на занятиях мы чув-
ствовали себя комфортно.

В ходе практики я поняла, 
насколько дети отличаются 
друг от друга. Подход, который 
используешь по отношению 
к одному ребенку, может со-
вершенно не работать с дру-
гим. Педагогическая практика 
мне понравилась: работать со 
школьниками оказалось очень 
интересно».

Тимофей Ильичев, 
ФКТиПМ, 2 курс

«Я учусь по направлению 
«фундаментальная информа-
тика и информационные тех-
нологии». В этом году я про-
ходил свою первую практику, 
и она была для меня очень 
интересна и познавательна. 
Каждому практиканту были 
даны персональные задачи, 
начиная с графиков и линей-
ных функций и заканчивая 
подсчетом интегралов и диф-
ференциалов. 

Мне досталось задание: на-
хождение производной. Чтобы 
выполнить его, надо было ото-
брать необходимую информа-
цию из большого количества 
материалов, из разных источ-
ников. Выполнение задания, 
а именно написание кода на 
паскале, мне, благодаря моим 
преподавателям, давалось 
легко. 

Практика была для меня по-
лезна: я смог профессионально 
проявить себя в той области, 
по которой я обучаюсь, попро-
бовать свои силы в непростых 
рабочих ситуациях. А самое 
приятное то, что с постав-
ленной на практике задачей я 
справился на отлично!» 

Илья Семергей, 
физико-технический 

факультет, 2 курс
«Моя первая практика про-

ходила в Кубанском госунивер-
ситете. Она была интересной и 
полезной. Мы изучали устрой-
ство медицинских приборов 
не только по учебникам, но и 
вживую, разбирая их на дета-
ли. Каждый день мы узнавали 
что–то новое. Мне все понрави-
лось, однако в следующем году 
планирую проходить практику 
на предприятии. Все–таки ин-
тересно посмотреть на работу 
профессионалов».

это практика!

Материалы подготовили: Медина Амшукова, Мария Лелюк, Мария Савенко, Диана 
Шакирова, Мария Снигирёва, Кристина Ратунда, Алина Ишутина, Анна Тюрина, Евгения 
Ткачёва, Полина Коваленко, Ольга Митрохина, Алина Царицына, Татьяна Рябинина, Дарья 
Стёпкина, Елизавета Богачева
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Экономический 
рост

Около 1 000 новых 
студентов принял в 
свою семью экономи-
ческий факультет! Это 
на 40% больше, чем в 
прошлом году. Только 
на направлении «Эко-
номическая безопас-
ность» – шесть групп 
первокурсников!

Ребята уже успели 
познакомиться со студ-
советом и профкомом 
факультета. Многие 
вступили в студенческие 
организации и начали 
активно участвовать в 
жизни университета.

Анна Тюрина

Гордимся  
своими 

выпускниками
КубГУ – это место, 

где вашими достиже-
ниями всегда гордят-
ся, в том числе после 
окончания университе-
та. Успехи наших сту-
дентов и выпускников 
красноречивее любых 
слов говорят о качестве 
обучения в нашем вузе.

Выпускники юри-
дического факультета 
этим летом уверен-
но продвигались по 
карьерной лестнице. 
Прокурором Анапской 
межрайонной проку-
ратуры назначен Алек-
сандр Николаевич Фо-
менко. Пост прокурора 
в Новороссийске за-
нял Игорь Валерьевич 
Стуконог, прокурором 
Краснодара назначен 
Олег Николаевич Ме-
динский. Александр 
Александрович Долгов 
стал руководителем 
Управления Федераль-
ной службы государ-
ственной регистрации, 
кадастра и картогра-
фии (Росреестра) по 
Краснодарскому краю. 
Поздравляем с повы-
шением и желаем удачи 
и покорения новых ка-
рьерных высот!

Алина Царицына 

Все больше  
и больше

В этом году на фа-
культет журналистики 
на специальность «жур-
налистика» поступило 
рекордное количество 
студентов: более 140 
человек. Ребят оказа-
лось так много, что все 
они не смогли бы поме-
ститься даже в самую 
большую аудиторию 
факультета. Чтобы об-
легчить жизнь студен-
там и сохранить голос и 
нервы преподавателей, 
принято решение раз-
делить первый курс на 
два потока. Сейчас у 
нас в университете — 
два первых курса жур-
налистов! На специаль-
ности «издательское 
дело» и «реклама и свя-
зи с общественностью» 
журфака поступивших 
тоже больше, чем в 
прошлом году.

Полина Коваленко

Пульс 
университета

Студентам и препо-
давателям КубГУ регу-
лярно требуется учебная 
и научная литература для 
качественной подготовки 
будущих специалистов. 
Если необходимо напи-
сать статью, подготовить 
к защите курсовую и 
выпускную работу, где 
искать актуальную и до-
стоверную информацию, 
куда идти за помощью? 
Безусловно, в нашу би-
блиотеку, где работают 
квалифицированные спе-
циалисты.

Сотрудники Научной 
библиотеки регулярно 
проводят, в том числе 
и на нашем факультете 
математики и компью-
терных наук, тематиче-
ские книжные выставки и 
презентации литературы, 
которые всегда вызыва-
ют большой интерес у 
студентов и преподава-
телей. На них мы имеем 
возможность увидеть 
книгу «вживую», поде-

ржать в руках, ознако-
миться с содержанием и 
в случае необходимости 
выписать требование и 
получить книгу в библио-
теке. 

Студенты нашего фа-
культета стали чаще по-
сещать отделы библиоте-
ки, принимать участие во 
встречах с приглашенны-
ми гостями, приобщаться 
к чтению художественной 
литературы, классиче-
ских произведений, ко-
торые изучаются сту-
дентами гуманитарных 
факультетов. 

Сотрудники библио-
теки проводят музыкаль-
но–поэтические вечера, 
литературно–поэтиче-
ские гостиные, квесты, 
просмотры лучших филь-
мов отечественного и ми-
рового кинематографа, 
в том числе с последу-
ющим обсуждением за 
чашкой чая. 

Нельзя не сказать о 
масштабной культурно–

просветительской акции 
«Библионочь», которую 
библиотека проводит 
ежегодно на протяже-
нии пяти последних лет. 
Мероприятие неорди-
нарное: тренинги, викто-
рины, тесты, конкурсы, 
презентации, выставки 
творческих работ сту-
дентов, концерты и еще 
многое–многое другое, 
а в заключение – дис-
котека. Газетных страниц 
не хватит перечислить, 
что вошло в программу 
«Библионочи» и происхо-
дило на всех трех этажах 
библиотеки! 

Все мероприятия, ко-
торые при поддержке ру-
ководства университета 
проводят влюбленные в 
свою работу сотрудники 
библиотеки, насыщены 
доброжелательностью и 
гостеприимством, прони-
заны творческим подхо-
дом и несут много позна-
вательного. Коллектив 
библиотеки вовлекает в 

свою деятельность все 
больше студенческой 
молодежи, за что заслу-
живает огромной благо-
дарности. 

Во всем этом, несо-
мненно, заслуга работ-
ников Научной библио-
теки КубГУ. Нам есть 
кем гордиться: это Г.В. 
Соловьева, М.А. Хуаде, 
Н.М. Прокопенко, М.А. 
Беретарь, Т.А. Терещук, 
Н.С. Протасова, Г.С. Мак-
симова, Е.Р. Вяткина, О.Я. 

Маркова, Н.В. Горлова, 
В.В. Усик, Л.Н. Черно-
ва, С.Н. Можаровская и 
многие другие. Хочет-
ся выразить глубокую 
признательность всему 
коллективу библиотеки 
за благородный труд и 
пожелать больших твор-
ческих успехов и приум-
ножения читателей.

О.Г. Боровик, 
заместитель декана 

ФМиКН

Ежегодно первичная 
профсоюзная организа-
ция студентов КубГУ да-
рит студентам бюджетной 
формы обучения возмож-
ность бесплатно отдо-
хнуть на курортах Кав-
минвод и Краснодарского 
края. Этим летом можно 
было получить путевки в 
такие популярные места, 
как Анапа, Кисловодск, 
Адлер, Дивноморское и 
Роза Хутор. Студенты по-
делились с нами впечат-
лениями от поездки.

Серик Абдиров, 
математический фа-
культет:

«О путевках мы с од-
ногруппниками узнали 
из группы профкома в 
соцсети ВКонтакте. Сра-
зу загорелись желанием 
поехать и написали заяв-
ления на путевки в Анапу. 

Анапа – родной город 
одной нашей девочки, 
и мы знали, что там не 
соскучимся. Все, что нам 
нужно было сделать, – 
добраться до курорта 
за свой счет. Санаторий 
«Анапа», в который засе-
ляют студентов, находит-
ся рядом с автовокзалом 
и центральным рынком, 

пляж – в 300 м. При рас-
селении по комнатам 
учли и наши пожелания. 
Комнаты – обычные для 
санатория: три кровати, 
холодильник, сплит–си-
стема, телевизор, душ. В 
путевку включено трех-
разовое питание в сто-
ловой санатория. Кормят 
прекрасно, можешь даже 

заказывать, что хотел бы 
есть. У санатория – свой 
песчаный пляж, на терри-
тории – бассейн с огром-
ным количеством лежа-
ков. Каждый день в Анапе 
мы чем–либо занимались: 
ходили в горы в районе 
Супсеха, вечером – на 
танцы, гуляли по городу и 
берегу моря до позднего 
вечера. За время отдыха 
в Анапе я потратил около 
3 000 руб., включая про-
езд туда и обратно. Так 
что как только появляются 
путевки, сразу бегом за 
ними: вы никогда не по-
жалеете о поездке».

Регина Файзулина, 
факультет журнали-
стики:

«Профком подарил 
мне незабываемый от-
дых: июльскую неделю я 
провела на Розе Хутор. 

Нам не очень повезло: 
несколько дней подряд 
лил дождь. Но мы на-
ходили себе занятия: гу-
ляли в дождевиках вдоль 
реки Мзымта, посетили 
торговые центры. Наш 
отель находится на вы-
соте 1100 м над уровнем 
моря, так что красота 
вокруг удивляла еже-
дневно. Со мной отды-
хали ребята с разных 
факультетов и курсов. 
Мы быстро нашли общий 
язык, а в последний ве-
чер вообще были песни 
до утра. Во время отдыха 
я потратила около 5 000 
руб.: на билеты до места 
назначения и обратно, на 
кофе по вечерам в бли-
жайшем кафе. В целом 
неделя была насыщенной 
– жду следующего лета».

Регина Файзулина

Библиотека КубГУ – надежный друг

Незабываемый отдых от профкома

С 14 по 16 сентября 
в Краснодаре на базе 
выставочного комплекса 
«Экспоград Юг» прошел 
фестиваль детского и 
молодежного научно–
технического творчества 
«От Винта!». Его основная 
идея – рассказать и по-
казать будущим ученым 
и первооткрывателям, 
насколько захватывающе 
и перспективно быть ча-
стью большого проекта, 
привить интерес к про-
фессиям, связанным с 
промышленностью.

Главными гостями 
фестиваля стали школь-
ники. Презентация таких 
проектов поможет им в 
профориентации и при 
выборе высшего учебно-
го заведения. Студенты 
технических и приклад-
ных специальностей так-
же с большим энтузиаз-
мом изучали проекты, 
общались с участниками 
и обменивались впечат-
лениями. 

«От Винта!» прово-
дится на протяжении 12 
лет и собирает на своей 
площадке инициативную, 
увлеченную и талантли-
вую молодежь из разных 
регионов России – тех, 
кто мечтает посвятить 
жизнь развитию отече-
ственной авиации, кос-
монавтики, судостроения 
и агропромышленной 
сферы. Каждый участ-
ник фестиваля уже сде-
лал шаг на пути к своей 
цели. А авторы лучших 
разработок будут при-
глашены для участия в 
крупных промышленных 
выставках.

Помимо того что Ку-
банский госуниверситет 
выступил соорганиза-
тором события, наши 
студенты и ученые на 
стенде, представляющем 
Краснодарский край, по-
казали несколько про-
ектов. Одним из самых 
заметных стало сорев-
нование по робофутболу: 

роботы самостоятельно 
перекатывали по газону 
небольшой мяч, а опе-
раторы на расстоянии 
могли ими управлять. 

В открытии фестива-
ля принял участие глава 
администрации Красно-
дарского края Вениамин 
Кондратьев. Губернатор 
уделил особое внима-
ние проекту Кубанского 
госуниверситета: раз-
работке экологичного 
микробного топливного 
элемента – альтернатив-
ного источника энергии. 
Как отметил губернатор, 
именно такие мероприя-
тия позволяют молодежи 
раскрыть свой потен-
циал.

В следующем году 
эстафету фестиваля «От 
Винта!» примет Приволж-
ский федеральный округ, 
где новые участники смо-
гут представить свои 
проекты.

Медина Амшукова 
Фото Мария Лелюк

Экипаж к взлету готов
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Рады 
приветствовать 

на ФУП!
В 26 раз факультет 

управления и психоло-
гии принимает новых 
студентов. 1 сентября 
он открыл свои двери 
для 636 первокурсни-
ков. Среди них – 310 
студентов бакалавриата, 
314 – магистратуры и 12 
иностранных студентов 
из стран ближнего и 
дальнего зарубежья. 

Декан факультета 
Ирина Владимировна 
Самаркина желает пер-
вокурсникам увлекатель-
ного путешествия в мир 
важных для общества 
профессий, а коллегам 
– радости творчества, 
интересного общения и 
новых открытий. Добро 
пожаловать на ФУП!

Ольга Митрохина

Курс  
для «чайников»

19 сентября у перво-
курсников филфака со-
стоялся «Веревочный 
курс», организованный 
Объединенным советом 
обучающихся и про-
фбюро.

Для «чайников» были 
подготовлены различ-
ные конкурсы и испы-
тания, такие как «Кро-
кодил», «Переправа», 
«Интеллектуальная стан-
ция». Ребятам пришлось 
нелегко: перепрыгивали 
через бревна, пересека-
ли «огненную» реку.

Б л а г о д а р я  э т о й 
встрече первокурсники 
научились лучше пони-
мать друг друга. После 
подведения итогов со-
стязаний команда–побе-
дитель получила сладкий 
приз. И организаторы, и 
участники зарядились 
новыми положительны-
ми эмоциями. По словам 
студентов, такой «курс» 
хотят сделать традицией 
факультета.

Мария Савенко 

С каждой осенью 
я расцветаю 

вновь
В холле факультета 

педагогики, психологии 
и коммуникативистики 
10 сентября встречали 
осень: здесь прошла 
фотовыставка под на-
званием «С каждой осе-
нью я расцветаю вновь». 

Кто–то сфотографи-
ровал осеннюю листву, 
кто–то – деревья, а не-
которые – себя на фоне 
осеннего пейзажа с вен-
ком из листьев на голо-
ве. Все желающие могли 
проголосовать за своего 
фаворита около стенда с 
фотографиями, опустив 
в коробочку цифру с 
номером конкурсанта. 
Победителями стали: 
Юлия Мащенко – 1 ме-
сто, Светлана Романен-
ко – 2 место, Виктория 
Береговая – 3 место. 
Утешительные призы до-
стались четырем участ-
никам. 

Евгения Ткачёва

Пульс 
университета

Одним из самых ярких 
событий лета 2018 г. стал 
ежегодный форум «Терри-
тория смыслов на Клязь-
ме» – образовательная 
платформа для молодых 
преподавателей, ученых, 
специалистов в области 
гуманитарных и техни-
ческих наук и, конечно, 
студентов.

Делегации студентов 
Кубанского госунивер-
ситета отправились во 
Владимирскую область, 
где их ждали мастер–
классы, дискуссии с экс-
пертами, лекции, тренд–
сессии (проектирование 
личностного и командного 
трекинга для тактических 
и стратегических измене-
ний) и нетворкинги — вы-
страивание межличност-
ных коммуникаций. 

У «Территории смыс-
лов» было несколько смен, 
на каждой из которых 
присутствовали наши сту-
денты. Так, например, 
будущие педагоги с удо-
вольствием осваивали на-
выки профессии во время 
смены «Образование бу-
дущего». Студентов тех-
нических специальностей 
привлекла смена «Цифро-
вой мир». На «Поколение 
доброй воли» отправились 
волонтеры КубГУ, которые 
в 2015 г. представили свой 
проект «Эстафета памя-
ти». Социально активная 
молодежь посетила сме-
ну «Новые возможности 
развития студенческих 
объединений», поскольку 
в нашем университете 
есть ряд площадок для 
проявления потенциала 
студентов: МКДЦ, СНО, 
Совет обучающихся Куб-
ГУ, профком и другие. 
Во время работы смены 
«Россия – страна воз-
можностей. Молодежная 
команда страны» можно 
было встретить предста-
вителей всех факультетов: 
эта площадка объединяет 
креативных, целеустрем-
ленных, неравнодушных к 
судьбе своей страны лю-
дей. А молодые политоло-
ги, социологи, медийщики 
слушали, дискутировали, 
обучались на смене «Эф-
фективная политика».

О первом опыте уча-
стия в «Территории смыс-
лов» рассказала студент-
ка факультета журнали-
стики Шаганэ Даниелян:

«СМИ – это не только 
актуальные сводки ново-
стей и звездные истории. 
Для меня в первую оче-
редь это политическая 
жизнь страны. Поэтому 
я поехала на смену «Эф-
фективная политика». В 
течение недели мы обща-
лись с молодыми депута-

тами, парламентариями, 
журналистами и, конечно 
же, друг с другом. Да, на 
факультете мы каждый 
день ведем беседы на эту 
тему, но именно на фору-
ме выпадает возможность 
посмотреть на актуальные 
проблемы глазами других 
студентов: юристов, исто-
риков, экономистов». 

Для обучающихся Ку-
банский госуниверситет 
организовал трансфер, 
и ребята могли познако-
миться и стать друг для 
друга опорой уже в пути. 

«Я немного пережива-
ла перед поездкой: вол-
новала долгая дорога. Но 
благодаря поддержке на-
шей сплоченной команды 
я даже не заметила, как 
оказалась на месте. Ни-
какой усталости не было 
– только положительные 
эмоции. В очередной раз 
благодарю за это одно-
курсников и друзей из 
университета», – добав-
ляет Шаганэ. 

«Территория смыслов» 

– это уникальный и самый 
масштабный для нашей 
страны формат обще-
ния молодого поколения. 
Уровень его организации 
заслуживает отдельной 
похвалы. Помимо еже-
дневных рабочих встреч, 
тренингов и мастер-клас-
сов, участников ждали 
спортивные и культурные 
мероприятия: соревнова-
ния, бодрящие зарядки, 
игры на природе, кон-
церты, кинопросмотры, 

конкурсы и уютные по-
сиделки у костра. Студент 
юридического факультета 
Константин Литовко де-
лится впечатлениями:

«Мы жили в комфор-
табельных палатках, где 
особенно крепко спалось 
после активного и про-
дуктивного дня. Органи-
заторы тщательно про-
думали наш досуг. Была 
учтена каждая свободная 
минутка, которую занима-
ли просмотром фильма, 
игрой в настольные игры 
или обменом опытом. 
Особенно запомнился ве-
чер, когда мы собрались 
в главном шатре, чтобы 
болеть за нашу сборную 
на чемпионате мира по 
футболу. Аниматоры на-
рисовали нам триколоры, 
мы выучили пару крича-
лок — атмосфера была 
не хуже, чем на стадионе! 
Наверное, этого я не за-
буду никогда: такие яр-
кие воспоминания очень 
ценны. В день закрытия 
пошел дождь, и он даже 

привнес немного роман-
тики в наши будни. Этого 
тоже не забыть».

Для гостей выступили 
приглашенные VIP–персо-
ны, которые рассказали 
о своем жизненном пути. 
Среди них — помощник 
Президента РФ Андрей 
Фурсенко, министр про-
свещения РФ Ольга Васи-
льева. В этом году одним 
из почетных спикеров 
стал выпускник Кубан-
ского госуниверситета 

Дмитрий Пирог – мастер 
спорта международного 
класса по боксу, чемпион 
России и чемпион мира, 
ныне депутат Госдумы. 

У каждого из присут-
ствующих был свой «фа-
ворит» — выступающий, 
ради которого он при-
ехал на форум. У будущей 
журналистки Шаганэ свое 
мнение на этот счет:

«Конечно, нам предо-
ставили отличные условия, 
устроили разнообразный 
досуг. И все же лучшее, 
что было на форуме, – это 
лекции экспертов. Меня 
впечатлила речь члена 
Ученого совета НИУ ВШЭ 
Валерии Александровны 
Касамары. Я слушала ее 
и думала о том, что такие 
люди действительно по-
нимают, о чем говорят. 
Причем делают это каче-
ственно и максимально 
доступно. В памяти от-
печаталась одна фраза: 
«Мало, критикуя, пред-
лагать. Нужно то, что вы 
предлагаете, реализовы-

вать». Думаю, для этого, 
собственно, и устраивают 
подобные мероприятия, за 
что я очень благодарна». 

В третий раз форум 
посетил Илья Юрьевич 
Пащенко, ведущий специ-
алист–эксперт аппарата 
избирательной комиссии 
Краснодарского края, 
аспирант кафедры граж-
данского права КубГУ:

«Я слышал, форум хо-
тят закрыть. На то есть 
несколько причин: напри-

мер, не очень удобное ме-
стоположение с малораз-
витой инфраструктурой. 
Мне кажется, «Территория 
смыслов» должна преобра-
зоваться во что–то новое, 
при этом сохранив основ-
ной посыл и бренд. На мой 
взгляд, было бы лучше, 
если бы форум ездил по 
стране, тем самым при-
влекая большее количество 
участников. Хотелось бы 
увидеть нечто подобное и 
в родном Краснодаре».

Отправятся ли наши 
ребята на «Территорию 
смыслов» в следующем 
году? Безусловно! Ведь 
неважно, как называет-
ся площадка и где она 
находится. Важно, что 
студенты КубГУ никогда 
не останутся в стороне, 
если есть возможность 
проявить себя и закрепить 
на практике знания, полу-
ченные в университете.

Мария Снигирева,  
Екатерина Висицкая. 

Фото Людмила Юдина

Студенты КубГУ на территории смыслов

Накануне Дня трезвости, 10 
сентября, для студентов кубан-
ских вузов в Центральном кон-
цертном зале Краснодара прошло 
выступление оркестра камерной 
музыки «Благовест».

«Совместно с министерством 
культуры Краснодарского края 
и Кубанским казачьим хором, по 
благословению митрополита Екате-
ринодарского и Кубанского Исидора 
мы подготовили масштабное ме-
роприятие, на которое пригласили 
студентов трех самых крупных вузов 
края: Кубанского государственного, 
аграрного и технологического уни-
верситетов, – рассказал священник 
Евгений Игнатов, один из органи-
заторов концерта, ответственный в 
епархии за утверждение трезвости. 
— Оно приурочено к Всероссийско-
му дню трезвости, который прохо-

дит 11 сентября. На Кубани третий 
год подряд проводятся подобные 
мероприятия для молодежи. Задача 
этого концерта – на примере рок–
музыкантов, которые в своей жиз-
ни испробовали много различных 
психотропных веществ, показать 
молодым людям, как губительно их 
употребление. Они приводят к боль-
шим проблемам и в итоге к смерти. 
Об этом нужно помнить».

Перед началом концерта отец 
Евгений обратился к залу с речью, в 
которой рассказал, насколько нега-
тивно влияют на организм, на жизнь 
и здоровье алкоголь и наркотиче-
ские вещества. Отец Евгений также 
отметил, что зависимость бывает 
не только алкогольная и наркотиче-
ская. В каждом из нас живет злоба, 
зависть, жадность, осуждение – они 
опьяняют не меньше. 

Количество зрителей на кон-
церте было внушительным: зал был 
заполнен молодыми людьми. Равно-
душным не остался никто, ведь 
тема мероприятия действительно 
важная.

В ходе концерта творческий кол-
лектив «Благовест» исполнил песни 
Виктора Цоя, Земфиры, рок–групп 
«Агата Кристи», «Наутилус Пом-
пилиус» и «Алиса». Любимые хиты 
пробуждали в сердцах слушателей 
только теплые чувства. Также про-
звучали отрывки из интервью му-
зыкантов, в которых они говорили о 
личном опыте, о влиянии наркотиче-
ских веществ на их жизнь.

А завершилось мероприятие 
добрыми пожеланиями и светлым 
напутствием молодым людям.

Софья Гинеева. 
Фото Юлия Хамхутова

Молодежь - за здоровый образ жизни
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КУБАНСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ

Учредитель: Федеральное 
государственное бюджетное 
образовательное учреждение 

высшего образования «Кубанский 
государственный университет»

В городе Коимбра 
(Португалия) с 22 по 28 
июля проходили IV Евро-
пейские университетские 
игры. Футбольная коман-
да КубГУ сразилась с 
лучшими студенческими 
командами Европы – из 
Румынии, Нидерландов 
и Германии. В решаю-
щем матче футболисты 
нашего университета 
выиграли у немецкой 
команды из Вюрцбурга 
со счетом 4:2 и вошли в 
пятерку лучших команд 
Европы. КубГУ (Россия) 
– Университет Вюрцбурга 
(Германия) – 1:1 (0:0), по 
пенальти 4:2.

С первых минут коман-
ды вели активную борьбу 
за мяч. Из–за этого игра 
через фланги не казалась 
острой и завершалась 
лишь неуверенными про-
бросами в штрафную.

В середине тайма по-
сле непродолжительной 
паузы, чтобы игроки вы-
пили воды, Дмитрий Про-
копенко мощно пробил по 

воротам, однако вратарь 
сумел взять мяч. Позже 
Зафар Рахимов пытался 
забить гол, но удар не 
получился, и можно было 
надеяться лишь на ошибку 
голкипера немцев, однако 
тот спокойно справился 
со своей задачей. Боль-
ше опасных моментов в 
первом тайме не было, и 
по свистку судьи команды 
отправились на перерыв.

Тренерский штаб Куб-
ГУ решил усилить состав 
команды, выпустив на 
поле Александра Красно-
ва и Владимира Хана. Это 
принесло свои плоды: 
в первой пятиминутке 
краснодарцы создали 
больше опасных момен-
тов, чем за весь преды-
дущий тайм. Сначала с 
подачи Алексея Крас-
норуцкого в упор бил 

Амаль Вардания, но мяч 
попал во вратаря. А вот 
наш Кирилл Кашеутов с 
ударом в левый угол не 
справился – в итоге 0:1.

КубГУ сразу ринулся 
вперед. После двух бы-
стрых атак немцы начали 
уставать. Этим воспользо-
вался нападающий Крас-
нов, который хлестким 
ударом смог пробить во-
рота Вюрцбурга – 1:1. Сту-

Футбольный чем-
пионат мира – 2018 
позади, поэтому во-
лонтеры Кубанско-
го госуниверситета 
готовы поделиться 
своим бесценным 
опытом активной ра-
боты на спортивном 
событии мирового 
масштаба. Их исто-
рии, полученные 
знания и энергетика 
дадут вам заряд мо-
тивации для после-
дующих свершений.

Дарья Титаренко, 
факультет журнали-
стики, 2 курс:

«Мой путь к чем-
пионату мира – 2018 
начался в 2016 г. По-
сле череды собесе-
дований, онлайн–ин-
формирования и ак-
кредитации я поняла, 
как это ответственно: 
быть частью спортив-
ного события мирово-
го уровня. Досрочно 
сдав сессию, я по-
ехала в родной город 
Ростов–на–Дону и за-
селилась в общежитие 
вместе с остальными 
волонтерами. Конеч-
но, я могла жить и 
дома, но ни разу не 
пожалела о выборе: 
у нас сложилась на-
стоящая волонтерская 
семья! На церемо-
нии открытия я несла 
флаг Южной Кореи. 
Самые яркие эмоции 
были в тот момент, 
когда мы стояли на 
поле с сильнейшими 
футболистами мира, 

а вокруг ревела толпа 
болельщиков, – про-
сто дух захватывало!» 

Альбина Диванян, 
факультет журнали-
стики, 4 курс:

«На чемпионате 
мира – 2018 я была 
волонтером функции 
«Телерадиовещание» в 
г. Сочи. Я отвечала за 

8 волонтеров. Мои за-
дачи были: подготовка 
письменных и фото-
отчетов о проделанной 
работе команды ве-
щателей на стадионе 
«Фишт», отправка и 
получение электрон-
ной корреспонденции, 
помощь в контроле 
за соблюдением пра-
вил прибытия, разме-
щения, пребывания и 
отъезда передвижных 
телевизионных студий 
разных стран. 

Была приятно удив-
лена тем, что для во-

лонтеров все было 
организовано на выс-
шем уровне, к нам от-
носились с большим 
вниманием и заботой, 
защищали наши пра-
ва. Жили мы в пре-
красных условиях в 
отеле рядом с морем. 
Я видела, как извест-
ные корреспонден-

ты берут интервью у 
футболистов, работу в 
телевизионной студии, 
комментаторов во вре-
мя матча. Для меня это 
бесценный опыт!»

В а л е р и я  Щ е -
гельская, факультет 
управления и психо-
логии, 3 курс:

«Как и все волон-
теры, сначала я прохо-
дила очные и заочные 
собеседования. Так 
как знание английско-
го у меня на высоком 
уровне, я была во-
лонтером на функции 

«Протокол»: работала 
с VIP–гостями в горо-
де Сочи. Организация 
была на высшем уров-
не: такой слаженной 
работы всех подраз-
делений я еще нигде 
не видела!

Главное на таких 
мероприятиях – зна-
ние языка, а знание 
нескольких привет-
ствовалось макси-
мально.  Для меня 
это был грандиозный 
опыт, который при-
нес новые интересные 
знакомства и неза-
менимую практику в 
изучении языка.

Дома я поняла, 
какой сильный эмо-
циональный заряд 
получила в этой фут-
больной атмосфере. 
В ближайшее время 
планирую поездку на 
«Формулу–1» в Сочи в 
качестве волонтера–
переводчика». 

Ва лерия  т а к же 
поделилась важной 
для волонтеров ин-
формацией о пред-
стоящих масштабных 
мировых событиях: 
зимней Универсиа-
де – 2019, WorldSkills 
Kazan – 2019, II Евро-
пейских играх – 2019, 
чемпионате Европы 
по футболу 2020 г. 
Возможно, именно ты 
будешь следующим 
героем нашего мате-
риала и поделишься 
интересным опытом!

Медина Амшукова

Футболисты КубГУ – в пятерке  
сильнейших команд Европы!

Наши волонтеры на ЧМ-2018

денты из Краснодара 
не сбавляли обороты и 
продолжали атаковать. 
Правда, из–за сильной 
жары игроки быстро 
уставали и теряли мяч в 
центре поля, из-за чего 
приходилось уходить в 
оборону. В конце матча 
КубГУ атаковал, а Вюрц-
бург играл на контр-
атаках. Даже «свежие» 
игроки Руслан Гомлешко 
и Дмитрий Федосенко 
не смогли усилить игру 
КубГУ.

Для серии пенальти 
главный тренер красно-
дарцев выпустил вра-
таря Дениса Адамова. 

Первым в составе КубГУ 
к воротам противника 
вышел Зафар Рахимов, 
который на паузе раз-
вел мяч и вратаря в 
разные стороны – 1:0. 
Следующий – игрок 
Вюрцбурга. Наш Ада-
мов траекторию полета 
мяча угадал, но не до-
тянулся до него – 1:1. 
Затем бил Хан – 2:1. 
Не ошибся и игрок не-
мецкой команды – 2:2. 
Удар Гомлешко немец-
кому вратарю удалось 
парировать. С ударом 
соперников справился 
и Адамов. Мяч Красно-
руцкого вывел россиян 
вперед: Вюрцбург про-
махнулся – 3:2. Очеред-
ная ошибка немецкого 
игрока означала одно: 
единственный уверен-
ный удар КубГУ – и по-
беда в наших в руках. 
Кому, как не капитану, 
доверить использовать 
шанс? Амаль Вардания 
не подвел. Кубанский 
госуниверситет празд-
нует победу и замыкает 
пятерку сильнейших 
студенческих команд 
Старого Света!

Хорен Агаджанян, 
Евгений Тищенко

О том, как создавался 
клип, рассказывает идейный 
вдохновитель и организатор 
съемок студентка КубГУ Мель-
сида Хачатурян.

«До чемпионата мира по 
футболу – 2018 оставалось 
меньше месяца, и я, как во-
лонтер, с нетерпением ждала 
начала турнира и следила 
за новостями. Одной из них 
стало объявление продюсер-
ского центра Басты о кастинге 
видеороликов на клип рус-
скоязычного гимна чемпио-
ната «Миллион голосов» от 
Coca–Cola. Идея понравилась 
сразу, и я начала думать, как 
воплотить ее в жизнь.

Времени на создание кли-
па предоставлялось очень 
мало. В тот же день по всем 
соцсетям я бросила клич о по-
иске героев для съемки клипа 
в Краснодаре. Помогли дру-
зья, у которых в сети большая 
аудитория, и меньше чем за 
сутки отозвалось 30 человек. 
Большинство – студенты на-
шего университета, многие 
также волонтеры ЧМ–2018.  

У нас образовалась отличная 
команда. 

Я продумала сценарий, а 
для съемок выбрали стадион 
«Краснодар» – главную спор-
тивную гордость города. Три 
часа без перерыва в разных 
местах парка мы распевали 
на камеру припев «Миллиона 
голосов». На следующий день 
обработали ролик по всем 
правилам организаторов и 
выложили в сеть под указан-
ным хештегом. Спустя неделю 
узнали, что наш ролик выбран 
для финальной версии клипа.

Еще через неделю состоя-
лась премьера клипа с нашим 
участием. Конечно, по хроно-
метражу его сильно сократи-
ли в связи с особенностями 
монтажа. Но мы были очень 
довольны проделанной рабо-
той. Это так круто: трансляция 
с нашим участием по всей 
стране! Многие мои знакомые 
писали, что видели клип, и он 
очень понравился. Спасибо 
всем ребятам за поддержку!

Виктория Тищенко  
Фото: Олег Иващенко

Звезды экрана
Студенты КубГУ стали звездами клипа  
к мировому футбольному первенству.


